

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2793

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, 25, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Martes 19 de Agosto de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertralláns, 5.

Lámpara sin aceite

La situación actual ofrece el aspecto de aquellas lámparas antiguas que aun vemos colgadas de nuestros templos, alimentadas con aceite de oliva, que cuando éste se iba extinguiendo daban señales evidentes de un próximo apagamiento. Cada Consejo de ministros, cada acto que se anuncia tiene todos los caracteres del chisporroteo de una luz en la agonía. Acaba porque le falta la vida, porque ha consumido todo el aceite que le daba la existencia, y á nadie sorprenderá que en el momento menos pensado se quede á oscuras la cámara ministerial.

Como éste es un suceso que está á la vista de toda la nación, no es de extrañar que en torno de él gire el movimiento político y que cada cual haga respecto de sus consecuencias los comentarios que su imaginación ó su deseo le sugiera.

Los ministeriales se preocupan de su futura organización y en quién depositarán la confianza en el porvenir. Los de la Unión conservadora, de la imposibilidad en que se encuentran de volver al poder.

El suceso, en su aspecto general y más profundo, tiene una significación trascendental, que es la terminación de los antiguos partidos y la transformación necesaria de los mismos, para que respondan á la misión histórica del nuevo reinado, que aún no se ha inaugurado.

Todas las miradas están fijadas en el mes de Octubre; porque las leyes de la naturaleza, más poderosas que la voluntad de los hombres, impondrán para entonces la solución de esta interinidad en que estamos y á cuyas postrimerías asistimos.

Se presienten, pues, importantes sucesos, y tal vez esto explique el general silencio del mundo político español, tan locuaz en los pasados veranos.

Nada en verdad hay que decir y menos hacer. El viaje del Rey absorve por ahora toda la atención, ya por lo que respecta á las simpatías que en todas partes despierta su presencia, ya por la falta de dirección que por parte del Gobierno se observa. Pero el viaje regio terminará también para esa fecha, y cuando la corte regrese á Madrid, bien á fines de Septiembre, bien al principio de Octubre, los sucesos que ahora se presienten toma-

rán la palabra, y la política, al parecer muerta, tomará inusitada actividad.

Por ahora acompañemos al Sr. Sagasta en su siesta y demos con él algún que otro paseo por la Moncloa.

La Descentralización del Sr. Moret

El decreto que ayer fué presentado á la firma del rey consta de veinte artículos.

Dispónese en él que causea estado, sin dar lugar á recursos de alzada ante el ministerio de la Gobernación, las providencias dictadas en materia de la exclusiva competencia de los Ayuntamientos, según los artículos de la ley municipal vigente que afecten á servidumbres públicas, como caminos, veredas, abrevaderos, riegos, deslinde de fincas, aprovechamientos comunales, policía urbana y rural y mancomunidad entre Ayuntamientos.

En estos asuntos pondrá término á la vía gubernativa la providencia del gobernador y sólo cabrá el recurso contencioso-administrativo ante el tribunal provincial.

También corresponderán al conocimiento y jurisdicción contenciosa, una vez agotada la vía gubernativa con la providencia del gobernador, la apertura y alineación de calles y plazas y toda clase de vías de comunicación, empedrado, alumbrado, alcantarillado, surtido de aguas, paseos y arbolados, balnearios, lavaderos, mataderos, alhóndigas, ferias, mercados y servicios concernientes á instrucción, Sanidad y Beneficencia municipal.

Cuando se decretare una suspensión ilegal de secretario, contador ó cualesquiera otros empleados municipales, dejarán los gobernadores expedida á los reclamantes, sin perjuicio de recurrir ante la Administración, la acción civil ante los tribunales ordinarios contra los que indebidamente dictaron la suspensión ó cesantía, demandándoles para el pago de haberes de todo el período que haya durado la ya repetida suspensión.

Declaróse incompetente el ministerio de la Gobernación para conocer en las reclamaciones entabladas contra los acuerdos de las Diputaciones

y Comisiones provinciales, en los asuntos que la ley provincial les encomienda, salvo en los casos previstos en el artículo 87 de la misma.

Los que se consideraren perjudicados con los acuerdos de gobernadores Diputaciones y Comisiones provinciales relativos á determinadas materias podrán recurrir al ministerio de la Gobernación, debiendo presentarse el recurso á la autoridad ó Corporación que haya dictado la resolución reclamada.

Los recursos que sean improcedentes ó se entablaron fuera del plazo legal, no serán tramitados; cuando no exista plazo marcado por la ley, éste será de diez días.

Las providencias que pongan término, en cualquiera instancia, á un expediente, se notificarán á los interesados en el plazo máximo de quince días.

Los gobernadores exigirán el estricto cumplimiento del art. 190 de la ley municipal, obligando á los Ayuntamientos á publicar en los *Boletines Oficiales* de las provincias respectivas, de manera clara y concreta, los acuerdos adoptados, á fin de que puedan los vecinos interponer los recursos que conceptuasen procedentes y ejercitar la acción popular, encaminada á la moralización de la Administración municipal.

Para la tramitación de los expedientes se atenderá á la ley de Procedimiento administrativo de 19 de Octubre de 1889, reglamento para su ejecución de 22 de Abril de 1890 y reglamento para el régimen interior del ministerio de la Gobernación.

Reformas militares

Como parece que el verano se ha hecho para las obras teatrales del género verde ó volátil y para las declaraciones políticas que vayan dando animación á la temporada, todos los políticos salen con la suya, tocándole por hoy el último turno al general Primo de Rivera.

Este ha manifestado á *El Español*, entre otras cosas, la siguiente:

«Es indispensable, es urgente, dice el general Primo de Rivera, crear en España organización militar. Digo crear, porque nunca la hemos tenido. Sabemos batirnos, cuando somos subalternos, porque nos lo manda el honor y la ordenanza; cuando somos

generales, para dar ejemplo á las tropas. Pensamos ó en la victoria ó en la muerte, que están delante; pero en ninguna de nuestras guerras nos preocupamos de las necesidades y servicios, que constituyen hoy la fuerza verdadera de los ejércitos modernos.

»Crear una organización militar es obra que requiere dinero y entusiasmo, y en España faltan ambas cosas. El desencanto está aún muy cercano. Me parece inútil pedir al país que de pronto haga los grandes sacrificios que requiere un ejército montado á la perfección. Considero criminal temeridad imponérselos, y quien tal intentara sería nuestro mayor enemigo. Los vencidos, aunque lo sean por agena culpa, no tienen autoridad para realizar actos de violencia.»

«Pero creo también que es preciso empezar por algo, para que las eventualidades del porvenir no nos cojan de sorpresa. Ese algo debe y puede ser la instrucción militar, realizada en forma que no cueste dinero. Tengo hecho de este asunto un estudio fundado en datos de indiscutible exactitud. Y deseo que se someta á meditación ese proyecto, borrando de la memoria mi nombre, porque los celos nos han costado mucho dinero y mucha sangre.

«Mi plan, en sus líneas generales, es el siguiente: En cada puesto de Guardia civil de cierta importancia se crearia una escuela de tiro, mandada por un oficial de la reserva. Para la escuela se destinarían un número determinado de Mausers. Allí se enseñarían el manejo y tiro de fusil á todos los mozos de 19 y 20 años que desearan adiestrarse en el arma, pagando el importe de los cartuchos que consumieran, y se daría también enseñanza de la instrucción militar.

Llegado el momento de llamar á las filas á los soldados del contingente anual, quedarían libres del servicio activo los que hicieran X blancos y supieran además la instrucción completa que hoy recibe el recluta; serían rebajados de las faenas de cuartel los que hicieran X blancos, pero no supieran la instrucción, y sólo ingresarían en filas con todas las obligaciones de militares ó deberían redimirse á metálico aquellos que no supieran ni el manejo del arma ni la instrucción.»

LA TORRE DE LOS SCIPIONES

Salve, genios de la antigüedad; salve, maravillosos arquitectos romanos, que levantásteis esas colosales obras que hoy, después de algunos centenares de años, sirven de escuelas a la actual ingeniería. Yo os saludo, os saludo en el instante en que contemplo una de vuestras producciones.

Tarragona, la antigua metrópoli de la hermosa Hispania, cuya conquista soñaron los Césares, y que se realizó mediante el poderoso y bárbaro empuje de las legiones que, acaudilladas por el célebre Scipión el Africano, deshicieron los ejércitos cartagineses. Los que en su derrota encontraron asilo en las cálidas tierras africanas de donde procedieran. Tarragona, la casi última capital de la moderna España, conserva aun, como testimonio impeccedero de vuestro esplendor y ciencia, bastantes obras que os acreditan.

MI pluma torpe describió como pudo (sin contar para nada con las innumerables erratas de caja) uno de esos monumentos, el famoso acueducto al que las generaciones pasadas y presentes dan el nombre de Puente del Diablo; y desearía tener dominio completo en el tecnicismo arquitectónico, para dar a conocer la torre que recibe desde el día de su construcción las injurias del viento marino y de los ignorantes de toda edad, que maltratan la base, con inscripciones que el mismo aire borra, desmoronando poco a poco las piedras amarillentas.

Hora y media de camino fácil y hermoso me ha bastado para llegar a la «Torre de los Scipiones», cuya visita se reserva a todo forastero. Hora y media entre viñedos y algarrobos, oyendo el murmullo de las aguas que baten las rocas de la costa, y que en otros puntos, en las arenosas playas, llegan dóciles a lamer las quillas de las negras barcas dispuestas para salir; hora y media de una tarde magnífica, con mucha luz, pletórica de vida, menos en algunas cepas filoxeradas que varios hombres empapaban con disolución de sulfato de cobre.

En un pinar no muy frondoso, echados los cimientos en la dura pena, se alza medio destruida la construcción de que trato. Una base cuadrangular de tres metros de lado, por uno treinta de alto, sostiene dos cuerpos o pisos, de los que el superior hallase incompleto, ruinoso. Dos figuras, con los contornos de sus cuerpos y ropajes deshechos, desdibujadas las líneas de sus rostros por la salobre brisa, están en actitud dolorosa; y apoyando la cabeza en la mano derecha que a su vez se sujeta por la mano contraria, figuran dos centuriones, llorando una derrota o la muerte del jefe victorioso. Una inscripción no descifrable por lo corroida remata el primer cuerpo, viéndose del segundo solamente una ventana simulada y una estrecha abertura que debió servir de puerta.

Esto es la torre; cosa baladí que parecerá al extraño al arte, pero de indiscutible mérito, por cuanto los sillares almohadillados de que se forma

descansan «en seco», esto es, sin masa ó cemento unitivo; por cuanto la fecha de su construcción es remota, por cuanto es un monumento nacional. Y ahora que digo esto, recordaré a la comisión correspondiente no estaría de más se pusieran unas cinturas de hierro a la citada torre, con objeto de evitar la ruina que indica el desplazamiento de las piedras de la fachada Norte.

Se hace un poco largo el articulo y dejo en suspenso el relato hasta mi próxima.

A. ACEBO.

Tarragona y Agosto de 1902

A VUELA PLUMA

Los imbornales de la Plaza de la Fuente, calle de San Roque y calle de Cambios exhalan un calor insoportable, que puede ser causa de alteración en la salud de aquellos vecinos, aparte de lo poco agradable que resulta respirar tales miasmas.

Además de ello, con la fermentación de las materias orgánicas allí acumuladas se desarrollan gran número de mosquitos que, a millones, invaden las habitaciones al caer la tarde, proporcionando tan incómodos huéspedes las consiguientes molestias.

Varias veces hemos denunciado lo poco higiénico que resultan dichos imbornales mientras no se desinfecten convenientemente con una disolución de sulfato de hierro ó no se cierran con planchas de palastro; pero jamás hemos conseguido ser atendidos, sin tener en cuenta la Alcaldía que el favor no lo pedimos para nosotros, sino para el vecindario que paga para estar mejor servido.

Veremos si esta vez seremos más afortunados.

Ha llegado a esta ciudad, donde pasará una temporada, acompañado de su distinguida familia, el ex-alcalde de Barcelona nuestro distinguido amigo y paisano D. Manuel Porcar y Tió, á quien enviamos nuestro cordial saludo de bienvenida.

Ha regresado de Barcelona el Sr. Bau, y á pesar de su excelente salud, se niega por completo á encargarse otra vez de la Alcaldía y, lo que es peor, no se recata en decirle á todo el mundo los motivos que tiene para ello.

Habrà llegado, para el vecindario, la hora de aplaudir al Sr. Bau.

El sábado último al anoche caerá alarmose el vecindario con la señal de fuego que daban los pitos de los bomberos. A los pocos momentos se supo que el incendio se habia producido en una casa del arrabal de Jesús, en la que se quemó un depósito de paja y la techumbre, comunicándose el fuego á las dos del día y siendo prontamente extinguido por el vecindario y el cuerpo de bomberos, sufriendo uno de éstos un principio de asfixia, con cuyo motivo fué muy bien asistido por aquellos vecinos.

Cuando D. Manuel Domingo Manuel no era alcalde accidental, el *Diario de Tortosa* era órgano de la Alcaldía, diariamente se leían

en dicha publicación extensos sueltos clamando contra las autoridades que tenían en el mayor abandono las calles de la ciudad y que economizaban el agua hasta el punto de hacernos nadar en un rio de polvo.

Hoy, á pesar de que el Sr. Domingo ocupa la Alcaldía, incurre en las mismas faltas que ayer criticaba y nuestras calles se hallan intransitables, llenas de basura, de materias fecales, de desperdicios que las maripositas poco escrupulosas arrojan á la vía pública y además con un palmo de finísimo polvo que invade las habitaciones y las tiendas y ciega al transeúnte apenas sopla el más ligero vientecillo.

¿No hará algo el director del *Diario de Tortosa* para subsanar las faltas denunciadas?

Esperemos.
Ayer falleció en esta ciudad nuestro estimado amigo D. Francisco Noé, acreditado industrial y propietario y persona que por sus excelentes prendas de carácter habia conquistado generales simpatías.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame y deseamos que el Señor le dé la resignación necesaria en estos casos y acója en su seno el alma del finado.

R. I. P.

Escriben de Ametlla:

«Entre las varias familias que este verano nos han honrado con su presencia figura la del rico propietario y comerciante de Benisanet don Juan Mauricio.

Tanto á éste como á sus distinguidas esposa y hermana deseámoles sea agradable su estancia en ésta, y que en veranos sucesivos se acuerden de las salutíferas playas de Ametlla, de las comodidades del pueblo y del carácter risueño de sus habitantes.»

A primeras horas de la madrugada de ayer hubo una regular alarma en las calles del Obispo Aznar y San Roque por haber denunciado algún vecino que se oían ruidos en la platería del Sr. Boluña. Después de tomar las oportunas precauciones el cabo de municipales Sr. Beniges, acompañado de alguaciles y serenos, se averiguó que el autor de la alarma era un pacífico gato.

La anterior semana recorrieron las casas y huertas de la vecina ciudad de Roquetas algunos Padres Jesuitas implorando una limosna en especie para arreglar una abundante comida á los pobres, que se les sirvió el domingo último por dichos Religiosos.

LLamamos la atención de quien corresponda, porque en la confusión de poderes que reina en la Casa grande lo ignoramos, acerca de lo que les pasa á los cocheros que dirigieron los carruajes el día de la llegada á esta ciudad de los Directores Generales, á cada uno de los cuales se les prometió regalar diez pesetas; y aunque les consta que en poder del depositario está la cuenta del Sr. Palomar con la que ha de formalizarse aquella cantidad, ésta es la hora que los interesados no han visto un centimo.

Con los últimos días de la temporada de baños de Ampolla

coincidía generalmente el descenso de la temperatura en esta ciudad; pero este año sucede todo lo contrario, pues ayer y anteayer ha reinado un calor sofocante, llegando el termómetro á 32° grados á la sombra.

Sin duda efecto de la gran sequía que este verano sufren nuestros campos, la recolección de las algarrobas se retrasará bastante este año, pues todavía se ven muchas que no han entrado en verdadero estado de sazón.

Entre la Cenia y Rosell, estos últimos días cayó un abundante pedrisco, causando daños de importancia en el arbolado.

El Gobernador del Banco de España, D. Andrés Mellado, ha dirigido á los directores de las sucursales en provincias una circular excitándoles para que cuiden de que los beneficios del crédito del Banco de España alcancen á los pequeños propietarios, industriales y agricultores.

Dicen de Valencia que ayer, á las siete de la tarde, la Guardia civil del puesto de Chella tuvo un encuentro con el famoso bandido apodado el Chato, en la partida denominada de las Cisnas.

Los guardias hicieron cinco disparos, que no fueron contestados.

El Chato, al sentirse herido, huyó, abandonando un cuchillo y un revolver.

Poco después fué hallado muerto. El Chato habia cometido cinco asesinatos, uno de los cuales fué el del Sr. García Laurón.

Hace seis años que merodeaba por aquel lugar, haciendo correrías por la comarca.

Se supone que la protección que disfrutaba de algunos elementos influyentes ha impedido hasta ahora la captura del terrible bandido.

Según el «Boletín semanal de estadística y mercados» que publica el ministerio de Agricultura, el precio del ganado vacuno, por 10 kilos en vivo, es actualmente, como término medio, el siguiente, en las plazas que á continuación se indican:

En Granada, á pesetas 20'90; en Badajoz, á 15; en Ciudad Real, á 18; en Salamanca, de 26 hasta 18, y en Bilbao, á 20.

Los datos oficiales de Madrid y Barcelona nos demuestran que el precio oscila alrededor de las 20 pesetas.

En Salsadella (Castellón) se ha descubierto un atentado que contra el secretario del Ayuntamiento, D. Julián Erolés, se cometió el 2 de Octubre último.

Del parte oficial dado por el cabo del puesto de la Guardia civil parece que los hechos fueron los siguientes:

Agustina Segarra Ripollés, casada con Antonio Flores, se hizo requerir de amorés por el secretario, al que citó á media noche en su casa en ocasión de hallarse su marido fuera del pueblo.

El secretario acudió á la cita, y cuando estaba á solas con Agustina, se presentó inopinadamente el marido con una escopeta, disparándole un tiro á quemarropa.

El agredido, que milagrosamente salió ileso, luchó con su agresor, pero

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

cuando estaba á punto de vencerle, sale de un cuarto José Mortull Gasulla, y poniéndose de parte de Flores, sujeta á Eroles y le ata á la cama, donde le propinan una gran paliza, acabando por pedirle 5.000 pesetas á cambio de la vida.

Como el agredido no llevase tal suma encima, le obligan á firmar un pagaré á doce días vista, amenazando con matarle á la primer palabra que diga.

Rumores circulados por el pueblo y llegados á oídos de la Guardia civil han hecho que ahora se descubra el atentado, deteniéndose á los supuestos autores de él, los que han sido entregados á los Tribunales.

En el pueblo hay tal efervescencia contra los criminales, que hasta ha habido necesidad de concentrar fuerzas de la benemérita.

Leemos en «La Proa», de Ametlla:

«El día 31 del pasado mes se terminó en ésta un cementerio que se ha construido á expensas de algunos particulares, con el propósito de cederlo luego al Ayuntamiento, reservándose únicamente la propiedad de terrenos para nichos con destino á sus familias.

En vista de las malas condiciones que reúne el que existe en la actualidad, en el que por momentos se hace imposible verificar más inhumaciones, y atendiendo á que los deseos de algunos Ayuntamientos se han estrellado por falta de recursos, estos vecinos, sin pérdida de tiempo, acosados por imperiosa necesidad, han procedido á la construcción de un nuevo cementerio.

Este reúne todas las condiciones de distancia, situación, ornato, etc., que las leyes exigen, y su construcción se ha subordinado á bien estudiado y distribuido plano que ha confeccionado el inteligente joven D. Julio Rebull.

Hállase el nuevo cementerio emplazado en la parte Noreste del pueblo y sobre una extensión de terreno calcáreo de 65 metros de longitud por 35 de latitud. La pared de cerca, construida con materiales de buena calidad, alcanza tres metros de altura sobre el nivel del terreno.

Entrando por la puerta principal del cementerio, véase á la derecha, junto al vestíbulo, un local destinado á la sala de autopsias de unos 8 metros de longitud por 14 de latitud, en el que con relativo desahogo pueden construirse habitaciones para el guardián ó conserge.»

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guano y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

OMEGA Hora precisa.—Afinación perfecta.—Instantaneidad en poner en hora.
Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

PARTICINA OLIVERAS



Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

El viaje régio

Relevo de guardia.—La Misa

Pamplona, 17.—El Rey ha presenciado esta mañana el relevo de la guardia desde los balcones de la Diputación.

No había apenas público que presenciara dicho relevo.

A las nueve de la mañana, el Rey ha oído misa en la iglesia de San Fermín.

En los alrededores del templo se agolpó numeroso público, varias señoras fueron arrolladas y hubo algunos desmayos.

El Rey oyó la misa en el presbiterio, en un reclinatorio, teniendo á su derecha al príncipe de Asturias.

S. M. vestía uniforme de capitán general sin ostentar banda ni condecoración de ninguna clase.

El público se agolpaba en las alturas del templo y en el templete del altar para ver al Rey.

También concurrió el Cabildo presidido por el Obispo, quien oyó la misa al lado de la Epístola.

En la Catedral

Al salir el Rey de la iglesia de San Fermín, fué aclamado por la multitud.

S. M. ha visitado la sala capitular de la Catedral, admirando las reliquias que allí se guardan, entre ellas el «Lignum Crucis», el Evangelario que sirve para tomar el juramento á los canónigos, cuyo texto es del siglo XIV y cuyas tapas son del siglo XVII, y un arca de mucho mérito artístico y muy antigua.

También visitó la capilla del Obispo Barbascano, así como la capilla de San Francisco Javier.

También admiró las estatuas en alabastro de D.ª Leonor de Castilla y de Carlos III el Noble, de Navarra.

Otras visitas

Visitó luego el Rey el Coso, donde le fué presentada una señora, á quien hizo algunas preguntas S. M.

Esta señora cuenta 95 años y es madre del sub-inspector de Sanidad Sr. Lanch, ya fallecido.

El Rey siguió después hacia el baluarte de Adrid, y en la puerta Taconera se oyeron vivas al Rey y al alcalde.

En el baluarte Gonzaga, el general Santiago vió á varios periodistas dispuestos á sacar instantáneas con sus máquinas, y les dijo:

—Señores, aquí no se permite sacar fotografías.

El Rey, que le oyó, dijo al general en tono risueño y complaciente:

—Yo no he traído mi máquina fotográfica.

Después el Rey ha visitado la puerta Taconera y el cuartel de infantería, donde se aloja el regimiento de Méjico.

Es inexacto que se halle enfermo el profesor de Historia que fué del Rey.

A las tres de la tarde ha sido recibido por el Rey el alcalde de Pamplona, Sr. Viñas.

Durante el almuerzo de S. M. han estado danzando en la plaza los gigantes y cabezudos.

En la recepción de los alcaldes de Navarra, efectuada luego, han dado éstos los vivas de etiqueta.

Los alcaldes del Roncal y del valle Aeskua se han presentado con sus pintorescos trajes, ó sea llevando manto y babero y la vara terminando en una cruz.

Los alcaldes le han presentado una exposición pidiendo el pago de los suministros hechos en la última guerra civil, de importe unos catorce millones.

La idea de la exposición partió del alcalde de Tafalla, redactando el escrito el Gobernador y los cinco diputados forales residentes en Pamplona.

El Rey prometió al alcalde de Pamplona que asistiría á la corrida de toros, pero no al encierro, para evitar desgracias como las que ocurrieron el día de San Fermín.

Correo de Madrid

17 de Agosto de 1902.

LO QUE DICE SAGASTA

El Sr. Sagasta ha estado hoy en su despacho oficial.

Al abandonar esta tarde su domicilio para dar su acostumbrado paseo por la Moncloa, hablando con los periodistas, ha dicho que mañana por la mañana llegará á Madrid el minis-

tro de Marina y por la tarde se reunirán los ministros en Consejo.

Este será de carácter esencialmente administrativo, y en él dará cuenta el duque de Veragua del viaje del Rey.

Contestando á preguntas de los periodistas, manifestó el jefe del Gobierno que no pensaba por ahora salir de Madrid por lo avanzado de la estación, y cuanto se diga respecto á excursiones para el invierno no tiene fundamento serio y todo ello no pasa de ser pura fantasía.

LO QUE DICE ALMODÓVAR

El Sr. Duque de Almodóvar dice que le ha causado asombro la noticia publicada por varios periódicos asegurando que están suspendidas las negociaciones con Roma para la reforma del Concordato.

Añadió que tal afirmación dista mucho de ser verdad, como lo demuestran las continuas visitas que hace al Vaticano nuestro embajador.

LA AGITACION CARLISTA

Han declarado los diputados señores Sanz y Llorens que sus correligionarios de Barcelona son extraños á los trabajos que, según se dice, se realizan en dicha capital.

Añaden que al Gobierno le consta esto, y con poco que el Sr. Moret haga se descubrirá qué instigadores persiguen la jugada de Bolsa.

En la última etapa de los conservadores los gastos ascendieron á unas 300.000 pesetas y las ganancias á seis millones.

LOS GENERALES BOERS

La llegada de los generales boers á esta capital ha sido señalada por grandes ovaciones.

Los muelles de la estación han sido invadidos por una inmensa muchedumbre que no cesaba de vitorearlos en términos por demás expresivos y afectuosos.

Los generales boers saludaron al público, pero se negaron con firmeza á pronunciar ni una sola palabra á pesar de las insistencias de las masas.

La policía se vió abligada á cargar sobre la multitud para separar esta del vagón en que venían los generales.

Estos tuvieron que salir del coche por el lado de la vía, pues era imposible pasar por el andén.

Al advertirlo la muchedumbre se precipitó desbordada, arrollando á la policía y aclamando á Botha, Dewet y Delarey.

A los bañistas de Ampolla

Gran café de LA PALMA

DE JUAN FUSTE CAPERA

Desde hoy, este acreditado establecimiento empezará á servir meriendas y comidas á precios económicos.

También admitirá huéspedes, pues cuenta para ello con buenas y espaciosas habitaciones.

Gran café de La Palma AMPOLLA

Imp. Biarriés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

SUCURSAL
EN
TORTOSA

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA

14, Angel, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Rambla de S. Juan, 14

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Peñarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Fergus'n y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sugeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el exámen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros, salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su camerado servicio constituyen el verdadero confort y sereno de los días.
Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio de carro.—Habitación con ó sin baño.
Interpretes á la lengua de los franceses y vapo-res.

A Honso Meifren

Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Péntré compuesta por A. Meifren. para la conservación de la boca

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.
Rosa, 19, TORTOSA



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848
Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La **Gresham**, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA*.
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.



CERTIFICACION núm. 9895

D. José Navarro, Médico-Cirujano de Gandía.

CERTIFICO: Que el uso constante del **Elixir Verdi** produce excelentes resultados en los que padecen de caquexia palúdica y en todos aquellos casos en que hay necesidad de reconstituir el organismo, y habiéndome servido muy especialmente en la enferma R. F. que padece hace mucho tiempo de *Neurostenia*, con dicho **Elixir** he logrado calmar el estado continuo de malestar y sufrimientos debidos al sistema nervioso. Es, sin duda, una preparación que en localidades como ésta, donde existe el paludismo, debe preferirse á cualquier otra, por los buenos resultados que con ella siempre se obtienen.

Y para que conste expido el presente certificado en Gandía, á 29 Marzo 1902.

JOSÉ NAVARRO,
Médico-Cirujano.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Capsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. *Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896.* Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA Y ESTAMPERIA, *Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de color, Tinta negra y de copiar, Boiellas de goma líquida, Lápices especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc., etc.*
También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero